
■见习记者 吴戌慧

“村民主动拆除房前屋后的违章建筑，她说要当面感谢我⋯⋯（当驻村指导员一个月的礼物）。”近日，塘

下镇市政办干部瞿小微在微信朋友圈记录下自己的“驻村日记”，并晒出了该镇里北垟村拆违前后的照片。

瞿小微还有另一个身份——里北垟村驻村指导员。2016 年担任该村驻村干部，今年 11 月上旬成为

驻村指导员，她始终带着“铁面”奋战在拆违第一线，助力出租房

及合用场所隐患整治、危房整治、环境综合整治等工作，也用柔

情守护着村庄发展，为村民争取利益最大化。
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【活力塘下】

RUI BAO

塘下先锋

八水村举办寿星钻石婚
欢庆幸福年座谈会

这样一个看上去铁面无私的人，内心却有

着百般柔情。对于她而言，里北垟村是第二个

家，“我奶奶是里北垟村人，我对这里有着特殊

的感情”。

从驻村干部到驻村指导员，身份的转变迫使

她使出更大的劲为村民办实事。她说，村民的事

没有小事，必须把家家户户的困难记在心里。

村民董某某的 2 层砖木结构房屋坐落于

旺垟东路，2012 年被鉴定为 D 级危房。考虑

到户主经济条件相对较差，瞿小微提议将房子

按照当时镇里“一户一策”整改方案予以改建，

并给出了具体建议，这解决了董某某一家的燃

眉之急。在此之前，她帮董家向镇里申请慈善

基金，最终成功申请到2000元爱心款。

塘下202公交车原终点站为垟头站，里北

垟村尚未通车，村民出行十分不便。2017年，

她主动提议将终点站设在里北垟村，方便村民

日常出行。在她的推动下，202公交车终点站

成功设立在里北垟村。“多亏了小微，咱们村也

通公交车了。”村民纷纷竖起大拇指点赞。

此外，自今年10月以来，在塘下办事处组

织、指导下，瞿小微与里北垟村“两委”成员不断

发力，拆除旺垟东路南首团块多处废塑料加工

点，清理“脏乱差”点共计面积2.91万平方米，其

中违建点45处，累计拆除面积约6445平方，下一

步计划在该地块引入二手车市场。

日前，在她的组织下，里北垟村召开部分出

租房房东大会，动员村民自拆新渎角违建，改变

“脏乱差”的环境现状。据悉，新渎角违建多用

于房屋出租，“脏乱差”现象已持续10多年，回

潮现象严重，附近村民十分期盼整改。12月5

日，塘下办事处组织人员拆除里北垟村新渎角

房前屋后的违章建筑，改善了村容村貌。

两年多来，瞿小微为村里的大事小情付出

了诸多努力和汗水，更与村民建立了深厚的情

感。在瞿小微的努力下，如今里北垟村的面貌

正在悄悄发生改变，环境整治、公交车通行、健

身公园建设⋯⋯“我深深感受到任重而道远，

要做的事情还有很多，最重要的是通过大家的

努力，让村子全面发展起来。”她坚定地说。

瞿小微扎着马尾辫，看上去很干

练。不少村干部对她的作风十分欣

赏，说她做事果断，雷厉风行。

2016年5月，她担任里北垟村驻村

干部。作为塘下镇最大的侨村，该村有

常住人口 7400 多人，其中外来人口

4000 人左右，出租房及合用场所 742

家，仅仅她负责的网格内就有200多家

出租房（后来同时负责2个网格，有412

家出租房及合用场所）。人口数量大，村

务繁杂，而且出租房基数大、基础较差，

这让刚刚“走马上任”没多久的她犯了

难。

“我初来乍到，村民对我不熟悉，

加上部分村民观念固执，不能百分百

配合村‘两委’的工作。”瞿小微说。村

民的质疑没有削弱她的信心，反而迎

难而上，一到任便风风火火地抓住了出

租房隐患整治这块“硬骨头”，挨家挨户

上门走访，积极做房东的思想工作。

“我和有些房东‘不打不相识’。”刚

刚驻村时的情景，瞿小微历历在目。

2016 年某一天，她在巡查中发现，家住

大南山北路的董某将房屋出租给 10 多

人，但多间出租房存在消防安全隐患，遂

要求董某迅速整改，而董某拒不整改。

在多次劝说无果的情况下，瞿小微按照

规定向相关部门反映这一情况，董某被

公安机关处以行政拘留5日的处罚。此

后，董某立马着手整改，并给瞿小微打电

话：“经过这件事，我才意识到不整改出

租房隐患可能有哪些后果。我的出租

房整改完了，你什么时候再来检查一下

呀。”董某的话让她心头涌起一股暖流。

村民愿意主动交心交流了，这坚定

了瞿小微的信念：只要真心付出，自己

的工作会得到村民的认可。

平时，她的身影常常出现在村里的

微型消防车上。原来，她经常带领网格

员对出租房开展消防安全隐患“地毯式”

排查，随身带上消防安全“四要件”，按照

整改标准挨家挨户进行安装。今年以

来，该村共整治出租房及合用场所 478

家，成功打造“旅业式”管理出租房30家。

如今，村民遇到麻烦事，常常第一

时间想到她，还会把自家种的蔬菜送给

她。瞿小微和村民之间架起了一座信

任、理解的桥梁。

“不打不相识” 用真心架起信任桥

“里北垟是第二个家” 百般柔情温暖村民

本报讯（见习记者 吴戌慧/文 特约记

者 徐洪娒/图）日前，塘下镇八水村举办庆

祝 206 公交通车五周年暨寿星、钻石婚欢

庆幸福年座谈会，邀请 35 位老寿星参加，

其中 90 岁以上有 7 人，年龄最大的 93 岁，

以及16对钻石婚夫妇。

据了解，此次座谈会以“孝老爱亲、惜

福感恩、珍惜荣誉、振兴八水”为主题，旨在

进一步弘扬孝亲敬老的传统美德，营造良

好风尚。八水村退休老教师张国华表示，

206 公交车开通是村民的一大福音，让大

家出行更加方便。

座谈会上，与会人员向寿星表达了祝

福，张国华、陈春花等爱心人士以及市慈善

总会壹诺基金为每位寿星送上爱心红包。

市老干部书画协会还送来寿联、春联等。

驻村指导员瞿小微：

“铁面”柔情 守护一方村民

1.为什么要合并实施生育保险和
职工基本医疗保险？

生育保险对维护职工生育保障权

益、促进妇女公平就业、均衡用人单位

负担、保障职业妇女生育期间基本生活

和身体健康发挥了重要作用。生育、医

疗两项保险合并实施能更好地保障职

工生育保险待遇、增强基金共济能力、

降低管理运行成本、提升经办服务水

平、享受待遇更加便利。

2.两项保险合并实施后应如何参保？
两项保险合并实施后，用人单位及其

职工新办理社会保险参保登记的，按其职

工基本医疗保险参保地一并参加生育保

险。两项保险在不同统筹区的参保人员，

应将生育保险转入职工医保参保地参保，

按新参保地政策缴纳保费并享受待遇。

转移参保过渡期到2019年12月31日止，

过渡期期间仍在原参保地参保。

3.两项保险合并实施后企业和个
人缴费负担有没有加重？

企业和个人缴费负担没有增加，灵

活就业人员缴费费率不变。两项保险

合并实施后，用人单位及其职工参加职

工基本医疗保险的，企业及机关事业单

位非公补对象单位缴费费率暂按 5.3%

确定（其中，职工医保 4.5%，生育保险

0.8%），在职职工个人缴费费率暂按

1.5%确定，由参保单位在其工资中按

月代扣代缴。机关事业单位公补对象，

单位缴费费率暂按 10.3%确定（其中，

基本医疗统筹 3%，公务员医疗补助

6.5%，生育保险 0.8%），个人缴费费率

暂按 1.5%确定。上述费率从 2020 年 1

月1日起开始执行。

4.两项保险合并实施生育保险待
遇享受有无变化？

两项保险合并实施后，新参保单位

的职工按现行职工医保和生育保险政

策享受相关待遇。原已参加生育保险

的职工变更工作时，由单位在 3 个月内

为其接续参保缴费的，其原单位的实际

缴费年限累计计算。

合并实施前，参保单位欠缴职工基

本医疗保险费或生育保险费的，合并实

施后继续停止享受对应的医疗保险或

生育保险待遇。

合并实施后，参保单位存在中断缴

费情形的，按以下办法处理：当月中断

职工基本医疗保险费的，从次月起停止

两项保险的待遇支付；中断缴费在 3 个

月以内的，按规定补缴职工医保费后，

视为连续参保，按规定支付两项保险待

遇。中断超过 3 个月的，视为新参保，

按当年医疗保险缴费基数补足中断期

间的职工医保费后，承认中断期间的缴

费年限，但不享受中断期间及重新缴费

开始 6 个月以内的职工医保住院统筹

待遇，其门诊统筹待遇从缴费当月开始

享受，住院统筹待遇和生育医疗待遇从

第 7 个月开始享受。生育津贴发放应

符合《瑞安市生育保险办法》（瑞政发

〔2014〕74号）第十一条规定方可享受。

5.两险合并实施后能否使用个人
账户历年结余资金支付生育医疗费用？

两项保险合并实施后，待遇享受人

员生育或终止妊娠在定点医疗机构治

疗期间发生的符合生育保险政策规定

的生育医疗费，按生育保险限额方式结

算，超过限额部分，可以使用职工基本

医疗保险个人账户历年结余资金支

付。享受公务员医疗补助的女职工发

生的符合规定的生育医疗费用，超过定

额标准的，超过部分由公务员医疗补助

基金按照规定予以支付。

6.参加职工基本医疗保险的灵活
就业人员能不能报销生育医疗费用？

参加职工基本医疗保险的灵活就

业人员享受与其他参保职工同等的生

育医疗待遇，不享受生育津贴。同时，

该类人员的生育医疗待遇与其未就业

配偶的生育医疗待遇或城乡居民医疗

保险待遇不得重复享受。

（记者 苏盈盈 通讯员 周叶）

本报讯（通讯员 余斌杰 记者 项颖）12 月

24日上午，文锦雅苑二期安置房建设工程开工

仪式举行，标志着项目建设进入实质性阶段。

据悉，该项目位于陈虬路与莘阳大道交叉

口，是市国投集团转型发展过程中承接并自建

的第 5 个超亿元的重大项目，也是该集团第 3

个开工的拆改安置房类项目，总投资约 15 亿

元，总建筑面积约13万平方米，其中住宅面积

约 8.9 万平方米，共 9 幢 24 层至 26 层高层建

筑，住宅总套数为852套，建设工期880天。

本报讯（记者 陈成成 通讯员 王章钦）“现在

办理医生、护士电子化注册真方便，坐在电脑前

操作就可以，不需要拿着纸质材料跑窗口办理

了。”日前，我市某医院一护士长在医师、护士电

子化注册端口操作，便完成了一系列手续。

申请人到审批窗口递交纸质材料的“最多

跑一次”升级为申请人无需递交任何纸质材料

的“一次都不跑”。

每到年底，一年一度的新通过医生、护士

资格考试的人员注册开始了。往年市卫生健

康局审批窗口总是排起长龙，今年却一反常

态，窗口静悄悄的，窗口内的工作人员在电脑

里审查资料，与申请人核对信息。市卫健局审

批窗口相关负责人介绍，以前办理业务时，窗

口柜台上总是摆满各种证件原件、复印件，办

事人员还要填写各种纸质表格，现在采取电脑

端全流程在线审批，每个办事环节至少节约

10分钟，办事效率可提升50%，为办公无纸化

提供了良好的开端。

“本来每年这个时候我们医院请假办理注

册手续的护士特别多，导致医院内临时人手不

足。现在通过手机或者电脑就可以直接办理，

大大节省了医生、护士的时间。”我市某医院院

长说。

据了解，为进一步推进全流程网络化、无

纸化办理，卫生健康审批窗口工作人员特意制

作了详细的操作指南，录制标准化申报视频，

并组建微信申报指导群，让医生和护士办理注

册如同“网购”一样方便。申请人通过电脑、手

机可以随时提交申请、查询进度。

审批模式打破了传统审批方式在时间和

空间上的限制，提供了“不打烊”“不见面”的审

批服务，实现网上受理、网上办理、网上反馈，

免去了申请人来回奔波的苦恼。截至12月中

旬，卫生健康审批窗口网络化、无纸化办理医

师执业注册 121 件，护士执业注册 590 件，让

群众少跑1000多次。

市卫生健康局相关负责人介绍，群众还可

以通过国家卫生健康委网站、健康中国 App、

健康中国微信公众号，登录电子化注册系统信

息查询端口，查询医疗机构和医护人员的基本

信息，方便看病就医。

元旦起
生育保险和职工医保合并实施

市医保局召开新闻发布会解读政策

从元旦起，我市生育保险和

职 工 基 本 医 疗 保 险（以 下 简 称

“职工医保”）合并实施。政策

调 整 后 ，企 业 和 个 人 缴 费 负 担

有没有增加？参保方式有何变

化⋯⋯近日，市医疗保障局召开

新 闻 发 布 会 ，详 细 解 读 生 育 保

险和职工医保合并实施的相关

政策。

“最多跑一次”再升级

医生护士办理注册手续“不打烊”

文锦雅苑二期安置房建设工程开工


